

ENTREVISTA DE ISAIAS TRISTANCHO .-

USTED VIENE DE SANTANDER Y HOY HACE POLITICA EN BOYACA .--CUENTENOS PORQUE USTED SE SIENTE BOYACENSE .-

ISAIAS TRISTANCHO/4 Bueno , mira , la verdad es que además de ser dirigente obrero y de movimientos cívicos y populares , tambien he sido dirigente político , cofundador del M-19 ; miembro de su dirección nacional cuando se estabe en la lucha clandestina e igualmente ahora miembro de su dirección nacional en su lucha amplia . Junto con Carlos Toledo Plata fundamos la Anapo socialista y pienso que hemos dado nuestro pequeño grano de arena en esta batalla por la paz , por la democracia y por el desarrollo de nuestro país .

Pero porque mi presencia en Boyacá , desde hace año y medio aproximadamente , donde estoy radicado con mi familia . Mi apellido es boyacense , mi padre era de Soatá , de las breñas del río Chicamocha , en donde estubo mi familia . Hay que tener en cuenta que inicialmente un hombre boyacense aparece por todos los caminos de Colombia y el mundo , Viven más boyacenses fuera que adentro del departamento . Se calcula ~~xxx~~ que la población boyacense solo de Bogotá ~~es~~ es solo de dos millones de personas , y que en el resto del país viven por lo menos un millón de personas y que solo en el departamento de Boyacá viven apenas un millón 200 mil personas aproximadamente . Esto indica el carácter migratorio del boyacense , y de esas raíces vengo yo . La verdad es que mi padre peleó en la batalla de Palonegro , cuando la guerra de los mil días . Posteriormente se queda en el departamento de Santander , forma allí su familia y como es buen hijo llega a casa , he regresado al departamento de Boyacá .

COMO VE USTED LA CAMPAÑA EN EL DEPARTAMENTO DE BOYACA .-

I.T. - Muy bien . Las estadísticas son ~~xxxxxxxxxxxx~~ abumadoramente favorables para la Alianza M-19 . La simpatía , la alegría , el estímulo que hemos recibido en los diferentes regiones por todos los municipios que hemos tenido oportunidad de recorrer , han sido verdaderamente muy estimulantes . Pienso que la victoria de AD M-19 , esto es , la victoria de las fuerzas de la democracia , de la paz , de la convivencia , del cambio social , de la necesidad de la renovación de la clase política en Boyacá está asegurada . Nosotros vamos a ganar esta batalla de la democracia en el departamento y de ello dan testimonio los c enteneraes , las miles de personas que en todo el departamento nos estan brindando su adhesión , su confianza y su

respaldo .

==

QUE PROGRAMAS VA A PERSENTAR USTED ANTE EL CONGRESO EN FAVOR DEL DESARROLLO DEL DEPARTAMENTO DE BOYACA .-

I-T.- Yo creo que esto de los programas hay que mirarlos despacio , porque de programas está Boyacá saturado , así como de promesas , que lamentablemente nunca se han cumplido . Boyacá ha sido un departamento manoseado por los políticos ; ha sido demagógicamente llevado y eso hay que corregirlo. Pienso que lo fundamental es garantizarle un gobierno honesto en el manejo de la cosa pública , en el manejo de las promesas , porque mal haríamos en presentarle al pueblo boyacense todo un listado de problemas insolubles que tiene para posteriormente quedarle mal . La idea es que posteriormente al debate del 27 de Octubre convoquemos un gram encuentro departamental de todas las fuerzas vivas de éste departamento , a efectos de que conjuntamente elaboremos el plan de prioridades y el plan de obras a realizar . Hay cosas que yo considero inapalzables . Por ejemplo Boyacá no tiene una red de carreteras buenas que permitan comunicarse . Hay cosas que asombran . Por ejemplo para ir de Tunja o de Sogamoso a Puerto Boyacá hay que dar la vuelta por Bogotá , bajar a Honda , atravesar cuatro departamentos porque no carretera que comunique al centro de Boyacá con ese puerto . Lo mismo ocurre con la población que estan en los extremos del rio Arauca . Para ello hay que pasar por Bucaramanga y luego por Pamplona , dx con un recorrido de casi siete horas en bus para llegar a este sector . El problem de la intercomunicación es increíble . Por ejemplo para ir a C ampohermoso se hasta por una buena carretera siete horas , cuando por una buena carretera se haria en tres horas de recorrido . Estas son obras inapalzables , como lo es tambien fortalecer la economía familiar . Boyacá es un emporio de riqueza incalculable , pero si comenzamos por la agricultura encontramos que de éste departamento sale la mayor parte de los comestibles que se consumen en la capital de la república , pero no ha habido una planificación de su agricultura , de su economía , de tal manera que ella genere riqueza real para el departamento . Allí se producen frutas de magnifica calidad . La comunidad económica europea ha exonerado durante siete años de impuestos y aranceles a las frutas de primera calidad . Entonces , porque Boyacá no se organiza para exportar esas frutas ? .

SE HAN DENUNCIADO APROPIACIONES IRREGULARES DE LOS DINEROS PRODUCIDOS POR LAS LOTERIAS Y EL CHANGE PARA EL SECTOR SALUD . QUE MEDIDAS SE PUEDEN TOMAR DESDE EL CONGRESO PARA EVITAR ESTA ANOMALA SITUACION ?

=I.T.-Bueno , eso es parte del plan que le proponemos a Boyacá para sanear sus finanzas y que haya honestidad en el manejo de la cosa pública . Hubo un proyecto que tenia la beneficencia de Boyacá y que segun él se iban a distribuir , a malgastar 264 millones de pesos que se le iban a entregar a los caciques ~~XXXXXXXXXXXX~~ de las poblaciones para que estos manejaran las campañas . Estos dineros son del sector y deben ir para resolver los problemas de la salud , que son grandes dentro de la población boyacense . ~~XXXXXXXX~~ Logramos por ~~XXXXXXXX~~ fortuna frenar este desvio y luego de una investigación minuciosa que efectuó la superintendencia nacional de salud logramos que estos dineros fueran a la salud . Como este asunto hay muchas cosas que hay que evitar y que permitirán un inmenso ahorro de los recursos departamentales que irán al desarrollo de las regiones mas deprimidas y hacia las grandes obras que permitan el progreso del departamento .

COMO SE ENCUENTRA EN LA ACTUALIDAD LA SITUACION DE ORDEN PUBLICO EN EL DEPARTAMENTO DE BOYACA .-

U. T.- La verdad es que he sostenido que a Boyacá le estamos llegando lamentablemente una violencia tardía , y que mientras el país ~~esta~~ está saliendo ~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~ lentamente de ella , ~~esta~~ y avanza hacia la paz , a Boyacá la está cercando la violencia . Violencia de todo tipo , como la que se ha vivido en el resto del país . Hoy por Hoy los cuatro puntos cardinales de Boyacá están rodeados de factores de violencia . Este es un problema que los boyacenses debemos afrontar con mucha inteligencia , con mucha fuerza , con habilidad , porque sino logramos consolidar la paz en el departamento, sera imposible consolidar el desarrollo . Estamos tomando una serie de decisiones de mucho diálogo , de mucho entendimiento , de mucha fraternidad que nos permitan conjuntamente a todos los boyacenses , a sus fuerzas políticas y sociales un plan de paz global para el departamento .

HACE POCOS DIAS LAS AUTODEFENSAS , A TRAVES DEL SEÑOR CARLOS ALONSO LUCIO, LE SOLICITARON AL GOBIERNO NACIONAL QUE SE LE DE UN TRATAMIENTO POLITICO / USTEDES DESDE EL PARLAMENTO COLOMBIANO VAN A IMPULSAR ALGUN PROYECTO PARA QUE A ESTAS ORGANIZACIONES PUEDAN REINSERTARSE A LA VIDA CIVIL ? .-

26

ISAIAS TRISTANCHO

I.T.- Eso es parte del ideario de ~~Maximo~~ Pizarro y de Navarro Wolf . La violencia en Colombia debe recibir un tratamiento de caracter politico mas que

militar . hay que ir deponiendo los diferentes factores de la violencia y esto no se va a hacer por medio de las armas . Asi no vamos a encontrar paz en Colombia . De tal manera que si el tratamiento es politico nosotros estamos identificados con que los grupos que estan al margen de la ley por cualquier circunstancia se les encuentre los caminos y las vias que posibiliten el monopolio de las armas por parte del Estado y la garantia de la paz y la justicia social por parte del Estado y por tanto el desmantelamiento de la desconfianza y de los diferentes factores que han generado la violencia en este pais .

CUAL HA SIDO LA POSICION QUE HA ASUMIDO LA AUTORIDAD DEPARTAMENTAL DE BOYACA FRENTE A LA CAMPAÑA . HAY PARCIALIDAD O IMPARCIALIDAD ? .

I.T.- De verdad que tendriamos que decir que hemos sido absolutamente desconocidos por parte del gobierno departamental como fuerza politica que ganó las elecciones el pasado 9 de diciembre y que por tanto deberia ser tenido en cuenta y respetado en las grandes decisiones que se tomen en esta seccion del pais . No hemos sido llamados por la gobernación y , por el contrario , los acuerdos que a nivel de salud se han suscrito entre el respectivo secretario y el ministerio no han sido cumplidos ni tomados en cuenta . Esperamos que para esta campaña electoral nos rodeen de las mismas garantías con que se rodean a las distintas fuerzas politicas que van a la contienda electoral .

~~XXXXXXXXXX~~ SE PUEDE DECIR QUE USTED ES UN AUTENTICO REPRESENTANTE DE LOS INTERESES DEL DEPARTAMENTO DE BOYACA EN EL SENADO ? .-

La lista que encabeza VeraGrabe significa un verdadero símbolo nacional . Vera es la alegría, es la presencia de la mujer colombiana en las gestas politicas del pais . Vera es la esperanza de cambio , de honestidad , de la esperanza que posibilita un avance hacia la democracia en Colombia . Mi ubicación en el numero 16 de la lista le garantiza a Boyacá ya un puesto en el congreso nacional , en el senado de la república . Esto debe llenar de expectativas favorables a los boyacenses porque soy suficientemente conocido en Colombia , porque saben de mi compromiso con las luchas sociales y los sectores mas marginados de la patria y ese compromiso lo pondré al

